

Gerente:
Camilo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Minerva

AÑO III

San José, Costa Rica, Martes 5 de Diciembre de 1922

No. 675

Se predice para dentro de dos años una nueva guerra Un notable discurso de Clemenceau

Londres, 4.—La Hamburg South American Line ha ordenado la construcción de un vapor de doce mil toneladas que probablemente será destinado al comercio entre Alemania y la República del Brasil.

Fresnocal, 4.—Por un descuido del encargado de hacer los cambios descarriló un tren del expreso de San Francisco habiendo muerto dos personas.

Boston, 4.—El Senador Borah,

de Idaho, pronunció un discurso en el que hizo hincapié en que los Estados Unidos deben prepararse convenientemente porque todo hace preveer que dentro de dos años habrá otra guerra mundial a consecuencia de las dificultades del Cercano Oriente.

Nueva York, 4.—El vapor "Asiria" de la línea Cunard se fugó del muelle en donde estaba vigilado por la policía a causa de habersele

De nuestro servicio cablegráfico

encontrado en su carga once mil quinientas cajas de whisky. Lo persiguieron con el remolcador de la policía y un guarda costas.

Filadelfia, 4.—Se encuentra gravemente enfermo el conocido comerciante John Wanna Mekk.

San Luis, 4.—El primer Ministro Clemenceau pronunció un discurso en el que aseguró tener la

convicción íntima de que el pueblo americano está convencido de que Francia no es una república militarista así como también de que priva en todo ciudadano francés que contribuyera a conservar la paz del mundo, pero es necesario que los Estados Unidos intervinieran en los negocios europeos. Ya fuera formando parte de la Liga de Naciones o en cualquiera forma. Madrid, 4.— El Rey acepta la

renuncia del Gabinete y se cree que el lunes se designarán los nuevos ministros.

Washington, 4.— El Departamento de Estado ha dirigido una circular a todos los ciudadanos americanos que tengan terrenos en el distrito de Acapulco para que legalicen sus títulos a efecto de protegerse contra la distribución de terrenos impuesta por la Ley Agraria de México.

Hoy se discutirán detalladamente los contratos petroleros, aprobados en tercer debate

Si el Directorio del Congreso no ha dispuesto otra cosa, hoy se discutirá en detalle el dictamen de la Comisión de Fomento sobre los contratos petroleros, que el último viernes fueron aprobados en tercer debate.

Creemos necesario insistir en la conveniencia de que no sólo se contempla el mayor beneficio del país en esta discusión detallada, sino también las posibilidades de aceptación por parte de los contratistas, a efecto de que no no caiga muerta "la gallina de los huevos de oro", como sucedió con la concesión del señor Hereley.

Para provecho de ambas partes deben estudiarse las cláusulas de los

contratos una a una, procurando no hacerle reformas que nadie aceptaría, tratando de ceñirse a la razón y a la lógica desde el punto de vista comercial. Que éste sea beneficioso para la República, pero no perjudicial para los concesionarios, pues entonces todo el trabajo se habría perdido y las ilusiones y los proyectos petroleros seguirían durmiendo el sueño de los justos, en espera del clarín que proclamará la resurrección de la carne y la hora del juicio final.

Bastante tino poseen los actuales legisladores, y por eso el país puede confiar tranquilo en su labor de hoy.

Importantes comunicaciones

Casa Presidencial, Tegucigalpa, 2 de Diciembre de 1922

Excmo. Sr. Presidente de Costa Rica
San José

En esta fecha memorable en que estamos celebrando en Honduras la inauguración de una de las estaciones inalámbricas más poderosas del mundo, instalada gracias al capital y energía americanos, me es grato enviar al Excmo. Sr. Presidente de esa República hermana y amiga mi más cordial y entusiasta saludo, y le ruego aceptar los votos que hago porque esta obra de progreso, que significa acercamiento entre nuestros dos países agregue un eslabón más a la cadena de simpatía que nos une y porque este rápido medio de comunicación sirva para estrecharnos más y comprender mejor los ideales e intereses de pueblos que tienen un mismo origen y un mismo porvenir.

(E) RAFAEL LÓPEZ GUTIÉRREZ

Casa Presidencial, Tegucigalpa, 2 de noviembre de 1922.

Señor Presidente de Costa Rica
San José

Al inaugurarse esta estación inalámbrica, aprovecho la oportunidad para enviar, señor Presidente, mi cordial saludo, que hago extensivo al pueblo hermano que tan dignamente representa. Abrigo la firme esperanza de que al acortarse las distancias que materialmente nos separan, los vínculos espirituales que unen a nuestros pueblos serán en día no lejano más estrechos y cordiales.

F. BUEROS
Ministro de Relaciones Exteriores

Conferencia del Dr. Figueres

Mañana miércoles a las 20 hs. el Dr. don Mariano Figueres dictará una conferencia en el local de la Cruz Roja. Asistirán las obstétricas y enfermeras tituladas.

El acto es público.

Cigarrería Central

Sorteo Semanal No. 5

Semana del 26 de Noviembre, al 2 de Diciembre de 1922

Nº 1242

Premiado con

25⁰⁰

Las discusiones del Empréstito provocan expectación en las barras del Congreso

Ayer se iniciaron en la Cámara los debates relativos a la contratación del Empréstito con banqueros norteamericanos.

El público era numeroso, y no siendo posible que se acomodara en las estrechas barras, llenó todo el patio y los corredores del Palacio Nacional.

Personas de todas las clases sociales, desde el rico cafetalero hasta el humilde artesano, hacían acto de presencia en esos debates que se iniciaron refúndimos, y de los cuales resultaría lo mejor para Costa Rica a buen seguro.

El diputado Mayorga Rivas combatió la negociación y el señor, Ministro de Hacienda hizo la defensa de ese nego-

ciado que no ve tan lleno de peligros, como ciertos espíritus que él calificó de patrioterros.

Tendremos al corriente a nuestros lectores del cariz que estos asuntos transcendentales vayan tomando.

Lotería del Asilo

El número premiado con el "gordo" en el último sorteo de la Lotería del Asilo Chapuí, fue el 16,399 vendido por Vicente Mainieri en San José.

El segundo premio, N.º 14298 fue vendido por Rafael Chaverri de San José y el tercer premio, N.º 12,096 por José Rodríguez, también de San José.

No debe permitirse

Se nos informa que en los extremos del interior del mercado pretenden establecer dos puestos para el expendio de carnes.

No creemos que el Sr. Jefe de Higiene y Sanidad autorice tal pretensión por ser atentatorio a las reglas sanitarias.

Es absurdo pensar en la construcción de dichos puestos, en los lugares que se nos dice, han escogido.

La carne necesita puntos ventilados, frescos y libres.

Fijese el Dr. Fonseca Calvo, en el polvo que sale de los expendios del dulce, granos y otros productos, antes de permitir la construcción de tales puestos para la venta de carnes, aunque los cubran con fino cedazo.

Lo creemos peligroso.

Atropello inaudito

En el día de ayer presenciamos, abochornados un espectáculo que desde de nuestra proverbial cultura. Ocho individuos pertenecientes al Resguardo allanaron sin previo permiso una casa industrial que por su seriedad y giro es honra de nuestra incipiente y maltratada industria nacional. Se trata de la conocidísima Empresa "Santa Ana" donde llegaron los aludidos sujetos de manera violenta atropellando las reglas de la buena educación; al decir de ellos en busca de un contrabando que probablemente existiera en la imaginación de algún ilusionado. La Empresa "Santa Ana" tiene montado un hermosísimo gasómetro para la producción del gas carbónico, único en su género en el país y resto de Centro América. Y he aquí el motivo de la injustificada delación y atropello a la vez. Tanta era la ignorancia de esos guardas que pretendieron interrumpir el buen funcionamiento de él, a lo cual, como es natural, se opusieron los señores Ortega que, como es natural estaban exasperados.

Es conveniente que en este asunto tome cartas el señor Inspector General Coronel don Héctor Zúñiga, cuya ecuanimidad e imparcialidad siempre ha estado al servicio de todo lo que es justo.

El escándalo formidable de anoche Un Teniente de Policía herido por una mujer

Anoche, como a las 19 horas los vecinos del establecimiento comercial "La Barcelona" fueron alarmados con un gran escándalo en el cual tomaron parte una mujer, un motorista del Tranvía y un Teniente de la Segunda Sección.

El hecho, según nuestro informante, ocurrió así: Al ser agredido por María Herrera el motorista del Tranvía intervino el Teniente Nicanor Aguilar pero con tan mala suerte que recibió una grave puñalada en el brazo derecho.

La mujer fue arrestada y conducida a la cárcel de mujeres "El Buen Pastor".

La herida que recibió Aguilar es de cuidado; fue atendido por don Aquiles Martínez, Oficial Mayor de la Cruz Roja.

El motorista, cuyo nombre no hemos podido averiguar, alega que el ataque es inmotivado.

Un loco

Frente a la pulpería "El Oriente" fue capturado por dos policiales de la Segunda Sección un individuo loco de remate: Corría desesperadamente por las calles con un puñal en mano. Fue llevado al Asilo Chapuí.

Una romería

Mucho entusiasmo se ha despertado entre los habitantes de la capital con la gran realización que principió ayer la acreditada Joyería Ortiz y que mantendrá durante ocho días. Con motivo de esa realización dicho establecimiento estuvo muy visitado por toda la sociedad, y hubimos de notar que con muy raras excepciones todo el mundo compraba algún regalo.

Claro, si parece que todo lo estuvieron regalando, tan bajos son los precios.

La Condecoración del domingo a los Benefactores de la Junta de Caridad

El homenaje preparado por varios amigos a los benefactores de la Caridad Nacional, Mr. John M. Keith, Lic. don Cleto González Viquez, Dr. don Daniel Núñez, Dr. don Carlos Durán, Lic. don Gerardo Castro Méndez y don Adán Montes de Oza, se efectuó en el salón de recepciones del Hospital de San Juan de Dios, el domingo pasado, según habíamos anunciado a nuestros lectores.

El acto revistió una solemnidad extraordinaria, concurriendo no menos de mil personas, entre las que figuraban elementos de todas las clases sociales, los miembros de la Hermandad de Caridad, Médicos etc.

Presidió el acto el señor Presidente don Julio Acosta, quien ocupó el centro de la tribuna, encontrándose a sus lados todos los miembros de la Junta, las Hermanas de la Caridad, los condecorados y otras muchas personas.

A las tres de la tarde comenzó la solemne ceremonia con un hermoso discurso del señor Inspector Nacional de Beneficencia, don Guillermo Tristán, quien al finalizar su pieza oratoria mereció nutridos aplausos.

En el momento de colocar en el pecho de los condecorados las medallas, la banda militar ejecutó el Himno Nacional de Costa Rica, siendo éstas colocadas por el señor Presidente de la República y su señora esposa.

El Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, en galanas frases dió las gracias a nombre de los condecorados, poniendo de manifiesto la valiosa actuación que en el desarrollo de nuestro Hospital han tenido nacionales y extranjeros.

Luego ocupó la tribuna don Andrés Venegas, quien en nombre de la Junta de Caridad, hizo presente que el homenaje rendido a los señores mencionados se debía únicamente

al esfuerzo de don Guillermo Tristán, a quien rindió las gracias en nombre de la Junta.

El Lic. González Viquez que se encuentra en cama desde hace varios días, no pudo concurrir al acto siendo nombrada una comisión compuesta del señor Presidente de la República don Julio Acosta, don Fabián Esquivel, Lic. don Alberto Echandi y Lic. don Vidal Quirós, para que pesaran a su casa de habitación a hacer entrega de la medalla. El Lic. González Viquez los recibió en su dormitorio, agradeciéndoles la demostración de que era objeto.

Este festival ha dejado muy gratos recuerdos en el ánimo de todos los que sienten gratitud hacia los verdaderos benefactores, hacia los estimables caballeros y damas que con encomiable abnegación procuran aliviar a los menesterosos.

VALDA

LA CURACION RAPIDA Y SEGURA
de los Resfriados, Afecciones ó Dolores de Garganta, Ronquera, Catarros cerebrales, Bronquitis agudas ó crónicas, Catarros pulmonares, Grippes, Influenza, Asma, Enfisema ó Pulmonías, es un hecho para todos aquellos que emplean las

PASTILLAS VALDA
Antisépticas

Pero es preciso, al pedir las en las farmacia, insistir hasta obtener

LAS VERDADERAS PASTILLAS VALDA
que se venden sólo en cajas con el nombre VALDA en la tapa

SE VENDEN en todas las farmacias y droguerías

Se reorganizan las Inspecciones y circuitos escolares de la Provincia del Guanacaste

El Ministerio de Educación Pública ha acordado reorganizar las Inspecciones y Circuitos Escolares de la provincia del Guanacaste, en la forma siguiente:

SEGUNDA INSPECCION

CIRCUITO I

Distritos

1, Santa Cruz. 2, Arado. 3, San Juan. 4, Ortega (Bolsón Oeste). 5, Santa Bárbara. 6, Bolsón. 7 San Vicente. 8, San Lázaro. 9, Talollinga.

CIRCUITO II

Distritos

1, Zapote. 2, Moravia. 3, Corralillo. 4, Pozo de Agua. 5, Puerto Humo. 6, Bernabela. 7, Lagunilla. 8, Veintiseis de Abril. 9, Río Seco. 10, San Francisco. 11, Hatillo. 12, San José. 13, Santa Rosa. 14, Villarreal. 15, Matapalo. 16, Portegolpe. 17, Zapote y Huacas.

CIRCUITO III

Distritos

1, Nicoya. 2, Quirimán. 3, Sabana Grande. 4, Matambú. 5, Dulce Nombre. 6, Nosara. 7, La Mansión. 8, Pueblo Viejo. 9, La Vigía. 10, Santa Ana. 11, Santa Rita. 12, Colonia Carmona. 13, San Antonio. 14, Naudayure. 15, Caimital. 16, Quebrada Honda. 17, Copal. 18, Roblar.

Queda así reformado, en la parte conducente, el decreto N.º 13 de 11 de agosto del presente año.

PRIMERA INSPECCION

CIRCUITO I

Distritos

1, Liberia. 2, Santa Inés. 3, Cañas Dulces. 4, La Cruz. 5, Copalchi. 6, García Flamenco. 7, Bagaces. 8, Bebedero. 9, Montenegro. 10, Montano. 11, Cañas. 12, Hotel. 13, Tilarán. 14, Quebrada Grande. 15, Aguilaros. 16, Tierras Morenas. 17, Libano. 18, Las Juntas. 19, Tres Hermanos. 20, La Sierra. 21, San Juan. 22, Colorado. 23, San Buenaventura.

CIRCUITO II

Distritos

1, Filadelfia. 2, Paso del Tempisque. 3, Palmira. 4, Comunidad. 5, Sardinal. 6, Libertad. 7, Colón. 8, San Blas. 9, Cacique. 10, El Coco. 11, Belén. 12, Santo Domingo. 13, Castilla de Oro. 14, Santa Ana. 15, Palestina. 16, Arrota. 17, Tempate. 18, Arenal. 19, Guardia.

TEATROS

Empresa: MARIO URBINI

AMERICA

VIERNES 8 DE DICIEMBRE

A las 2:30: Sigue la cuarta Epoca de la primera serie EL HIJO DE LA NOCHE.

A las 8:30: Estreno! FABIOLA o Los Mártires Cristianos.

VARIEDADES

MARTES 5 DE DICIEMBRE, a las 8:30

Reprise de Gran Exito! LA VERDAD, por artistas de la Comedia Francesa.

Viernes 8: FABIOLA o los Mártires Cristianos.

TEATROS

Empresa: URBINI-BURILLO

TREBOL

MARTES 5 DE DICIEMBRE

Continúa la serie EL HIJO DE LA NOCHE.

Viernes 8: —Reaparición del GRAN FREGOLINO.

APOLO (Cartago)

VIERNES 8 DE DICIEMBRE

Matinée a las 2:30: Continúa EL HIJO DE LA NOCHE.

Noche. BAJO LOS PUENTES DE PARIS.

Pronto: FABIOLA.

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cía

Tabaco Iztepeque. —Loza de Toda clase — Escobas para patio, extranjeras Cigarrillos "Susini". — Puros habanos y Jamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarrás

AL PUBLICO

El Caballo Blanco

Ofrece a su numerosa clientela, ostiones frescos

todos los días; muy baratos y se sirven a domicilio, pudiendo pedirlos al teléfono N.º 584.

Sombrería Universal

de Julio Calderón y Co.

Se ofrece al público frente al Banco Internacional, donde tendrá el gusto de atender toda clase de trabajo garantizando la confección y la elegancia del sombrero.

LA COLOMBIANA

Realizará en obsequio a su muy apreciable clientela, desde el día primero de Diciembre próximo, un gran surtido de calzado fino y elegante para damas y caballeros.

Apartado 699



Teléfono 751

PARA NOCHE BUENA

¿Busca Ud. un regalo de buen gusto, útil y económico?

Acuda en seguida a la **Fábrica de Mosaicos Jiménez & Alfaro**. Allí encontrará macetas en todos tamaños y estilos, floreros, pedestales y gran variedad en artículos de lujo y adorno.

Precios fuera de competencia. 350 varas al Este de la pulpería EL MAR

TEATRO MODERNO

MARTES 4 de Diciembre 1922

A las 7 p. m. — OLGA PETROVA en

La Máscara de la Vida

A las 8.30 p. m. — Grandioso Exito!

La Señorita con el Corazón de Jazz

Por MAGDE KENNEDY

Tos

La tos se alivia pronto con la Miel de Alquitrán de Pino del Dr. Bell.

La profesión médica la viene prescribiendo por más de 40 años para combatir la Tos Convulsiva, Tos Ferina, Tos Bronquial, Bronquitis, Resfriados, Ronquera, Grippe etc. No debe faltar en ningún hogar. Tómese a la primera señal de ataque.

En las farmacias

Miel de Alquitrán de Pino del Dr. Bell



HOTEL CASTILLA

Está a las ordenes del público de nuevo, esté acreditado Hotel.

Mejorado y arreglado con todas las exigencias de la higiene y el confort. Ofrecemos alimentación esmerada, sana y nutritiva. Trato culto, aseo y todas las atenciones que solo puede brindar un establecimiento de su género. Inodoros y baños modernos.

Precios los más bajos.

Atendido por su propietario.

25 varas al Oeste del Mercado.

QUE HAY DE POLITICA ?

El primer domingo, 2 de diciembre de 1923, exactamente de anteaer en un año, serán las elecciones presidenciales y de diputados para el período 1924-1928.

Para entonces desocuparán sus sabrosas curules en la Cámara 22 diputados: cuatro por San José, cinco por Alajuela, seis por Cartago, cuatro por Heredia, uno por el Guanacaste, uno por Limón y uno por Puntarenas.

Algunas personas creen que no hay movimiento político todavía, a pesar de que sólo doce meses faltan para la nueva elección. Podemos afirmar que quienes así piensan están equivocados. Los obreros se organizan y ya tienen su jefe. Pache Cordero no descansa, y sus visitas a la Inseguridad son cada día más frecuentes. Don Máximo, Castro Quesada y Quinquín Soto laboran en silencio. Don Arturo Rosales tiene sus falanjes y sus ejércitos en pie de guerra. Don Ricardo Jiménez y el General Volio se lanzan miradas furtivas en el Congreso. La mecha, pues, está lista y bien entrapada. Lo único que falta es acercar el fósforo, y de eso se harán cargo don Tata y don Durán por una parte y su amigo, y protegido don Alberto Echandi, por la otra.

El acuerdo (u orden general) en que se confiere el grado de Comandante Mayor de las Milicias Nacionales al señor Presidente de la Cámara, Licdo. don Arturo Volio, ha sido muy comentado en salones, círculos sociales, oficinas públicas, talleres y toda clase de corrillos.

Domina la impresión de que Aquiles ha cumplido con su deber de funcionario, de Ministro "agradecido" con los del Sapo, al dispensar honor militar tan grande al Licdo. Volio. Demuestran poseer los señores Acosta una

gran benevolencia, un gran corazón, cuando le ponen galones y le dan espada a don Arturo. No sabemos si se le dará también de alta, para que vaya de uniforme al Congreso. Este es un caso que Aquiles está meditando, por que tal vez sean incompatibles las funciones militares y las legislativas.

Hoy serán llamados en consulta los Licdos. don Ricardo Jiménez y don Cleto González Víquez, para que resuelvan tan difícil problema en la Secretaría de Inseguridad Pública.

El cultivado financista don Tatayo, después de haberle escrito la Memoria de Guerra en buen castellano a Aquiles, habló con él acerca del grado de don Arturo. La conferencia fué de peso, a juzgar por las libras de que ambos disfrutaban. Tatayo ganó la partida, pues Aquiles quería que el Presidente de la Cámara fuera ascendido a Teniente Coronel, pero el inspiradísimo economista se opuso porque de tenientes ya estamos hasta la coronilla.

"Para tenientes—dijo—¿quién estoy yo que te estoy teniendo a vos, mi queridísimo Aquiles, para que no cometás la tontería de enredarte con lo del empréstito.

Que estoy teniendo mi inspiración para no seguir escribiendo el diario íntimo que empacé a mi amigo Arturo le basta con que lo hagás Comandante mayor. ¿Para qué nuevos tenientes?"

Es notorio que la familia Acosta se está militarizando en una forma tal que infunde pánico. Y después hablan de los Tinoco! Abramos la Memoria de Guerra y deténgase nuestros ojos en el Escalafón de jefes y oficiales del ejército de la República. Coroneles efectivos: Aquiles Acosta García.—Tenientes Co-

ronel: Luis Acosta García, Raúl Acosta García, Uises Acosta García, Marco Antonio Acosta y Rafael Acosta.—Comandantes Mayores: Adán Acosta.—Capitanes: Ricardo Acosta García, Maurilio Acosta, Marciano Acosta, y Guillermo Acosta.—Subtenientes: Julio Acosta García, Horacio Acosta García, Federico Acosta y Félix Acosta.

Como se ve, don Arturo Volio es más que el subteniente que nos gobierna, en milicia desde luego. Y Aquiles está por sobre todos, pues de CABO saltó a coronel. Ese ha de haber sido un salto de los que hacen historia, pues ya pueden imaginarse los lectores a la robusta humanidad del ex cabo Aquiles brincando, sin soltar el oro CABO de sus nerviosos labios. Nos referimos a los restos humedecidos de su oloroso chircagre.

Don Juanito Montealegre se acomoda muy tranquilo en un platillo de la balanza, y no le tiene miedo a lo que pueden pesar todos los Acosta juntos. Para eso cuenta con media tonelada de Tatayo y con varios "quintales" de tarjetas de felicitación que ambos tienen recibidos.

"El empréstito pasará por las libras de Mr. Keito—dice don Juanito—pero a pura balanza ganamos la partida mi amigo Tatayo y un servidor, gracias a esos "quintales". Lo mismo piensa el teligento escritor don Víctor Eduardo Alvarez, ¿cómo no se rompa el fiel de tan sensible máquina!

El señor don Julio Acosta García, subteniente de las milicias nacionales, cambió impresiones ayer con el señor don Arturo Volio, Comandante Mayor de las mismas, y con el señor don Ricardo Jiménez, teniente coronel

de nuestros ejércitos. ¿De qué trataron en su plática estos ilustres militares de cuyas espaldas tanto bien espera la República? De las Conferencias que ayer, salvo órdenes en contrario, han de haberse iniciado en Washington. Notamos que don Julio ya está dando importancia a la Asamblea que en un principio creó no tendría significación alguna, desde luego que, así como quien va a casarse, cualquiera estaba capacitado para representar a Costa Rica.

Suponemos que en las conversaciones de los tres militares ya referidos se está tratando de enderezar la cosa en Washington, aunque sea a distancia, valiéndose del cable que orientará al jefe de la Delegación Costarricense, Mr. Joseph Andrew Coronado Junior, M. A.

Y a propósito, ¡qué bien suena eso de Mr. Joseph Andrew Coronado Junior, M. A! Tiene el más pirotado que contiene los movimientos respiratorios para exclamar de un tirón: Mr. Joseph Andrew Coronado Junior, M. A.

Deseamos que sus nuevos nombres, sus nombres y títulos traducidos que estará en Washington, le sean leves.

No estamos seguros de si el doctor don Francisco Martínez Suárez, o el licenciado don Marcial Prem, o el doctor don Carlos Alberto Uclés, habrán dispuesto imitar a su compañero Joseph Andrew, cambiando sus sonoros nombres castellanos por los equivalentes en idioma inglés. Es posible que hombres de su talla se guarden de hacer o, pues serían de imaginar la gracia y sensación pro-

vocadas en la tierra del quetzal, cuando su pieran que su Delegado ya no se llama Francisco sino Francis; y en Honduras, al saber que el simpático viejo don Carlos Alberto Uclés ha trocado su rúbrica por la de Charles Albert Ucles, y que el doctor y general don Carlos Lagos mandó imprimir tarjetas con esta sugestiva leyenda: Charles Lakes, doctor and general.

Don Cleto fue condecorado el último domingo. Eso nada tiene de particular, pues también lo fueron otros señores que son muy buenos y muy caritativos. Lo extraordinario, en lo que se refiere a don Cleto, es que le pusieran la medalla sobre la ropa oculta. Dicen las crónicas que don Cleto estaba enfermo, postrado en catre, por lo que no pudo asistir al acto. Entonces se comisionó a don Guillermo Tristán para que, en compañía de los Tenientes Coroneles don Alberto Echandi y don Vidal Quirós; del Comandante Mayor don Fabián Esquivel; y del subteniente don Julio Acosta, se encaminaran todos a la residencia del señor González Víquez y le hicieran entrega de la medalla. Don Cleto los recibió en su dormitorio, agradeciéndoles la demostración de que era objeto. El único civil de la comitiva, don Guillermo Tristán que está peleado con Marté, dió un paso en seco y condecoró al ex Presidente.

¿Se vestirá don Cleto? De lo contrario esta es la primera vez, en los anales de la Historia, que una hermosa medalla se ha visto colgando de un largo camión de dormir o de unas blancas pijamas.

JUAN MANUEL

Teléfono 14

FUNERARIA POLLINI

Carnicería "El Capricho"

Ala Oeste del Mercado de Augusto Colombari

Como lo indica su nombre, tiene su capricho; en la higiene; en el ganado que consume examinado, gordo y escogido en la garantía de la pesa; en mantener surtido completo de las carnes famosas: Roast Beef, Res, Cerdo, Ternero y Carnero, ésta última solamente los sábados.

Por demás está decir que nuestra carnicería montada al estilo europeo no admite mosca. Servicio a domicilio. Teléfono: 321

Fabiola o los Mártires Cristianos

La decadencia de las costumbres, en los últimos tiempos del Imperio Romano, cuyos ídolos tambaleantes ya, veían cercana su derrota ante los destellos de la nueva creencia, puesta en parangón, con la austeridad y las sanas ideas del naciente cristianismo, la virtud de sus sectarios y la sublime heroicidad de sus mártires, es la base sobre que descansa este verdadero monumento del arte cinematográfico, inspirado en la preciosa novela de igual título, debida a la fecunda pluma del Cardenal Wissenman.

"FABIOLA" es una encantadora visión histórico-religiosa altamente moral.

Su vista, a pesar de la crueldad de algunos cuadros, no horroriza,

más bien aviva la llama de la fe e inspira la más grande admiración hacia aquellas virtuosas vírgenes y heroínas mártires, que por no sujar

rar de su credo sufrieron impávidos los más horrosos tormentos y regaron con su preciosa sangre las arenas de los circos.



OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

EL KIPSOL
Preserva y Cura
CATARRO
a la **CABEZA**
GRIPE
TOS

DOSIS
2 a 7 Píldoras al día.
1 Píldora cada hora.

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS
Y EN TODAS FARMACIAS

Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos.

Representantes en Centro América: J. Pauly & Co

Rural 21

Es el Teléfono de la Jardinería

LUCIA

de Rosario de Jiménez

Órdenes a todas horas del día y de la noche. Trabajos exquisitos y precios módicos.

Agencia en Cartago: Establecimiento de don José Joaquín Ortiz.

Los efectos de la bebida

El domingo a las 16 horas, resultó herido, a consecuencia de una reyerta el ciudadano Ezquiel Carvajal, vecino del Zapote.

En el acto se pidió por teléfono una ambulancia, la que acompañada por un grupo de policiales de la Segunda Sección, condujo al herido al Hospital.

Su estado no es de cuidado. Las heridas fueron producidas con los vidrios de una botella.



Los últimos estilos, los mejores modelos y la mejor calidad, consigue en la ZAPATERIA DE GIL Cortador Supremo

LITOGRAFIA MINERVA

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.

Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S.



Teléfono 688.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingos directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la ELDERS FRYFFES LTD., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders Fryffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los subagentes Sasso y Pirie Sucs. en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Octubre 9 de 1922.

Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la

Imprenta MARIA v. DE LINES

Apartado 101 - Teléfono 255
SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

Sección Editorial

Cosas que no tienen razón de ser

Ningún mal es tan grande en Centro América como el de su mal entendido militarismo. En las otras secciones, en Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua, los ciudadanos no están satisfechos mientras no puedan ostentar el grado de coroneles o de generales. En Costa Rica, por el contrario, casi no se preocupan por alcanzar grados militares los hombres que se ganan la vida en otros oficios, pero sí existe en los gobiernos la tendencia injustificable de obsequiar grados a todo el mundo.

En esta misma edición comenta en broma ese prurito uno de nuestros colaboradores. Pero imaginamos que el asunto bien merece se le dediquen unas cuantas líneas, en serio.

La carrera militar exige preparación especial y determinadas prácticas, como el estudio de la medicina, como el de ingeniería, como la profesión de abogado. Darle el título de cirujano a un señor que jamás ha manejado bisturí, o el de doctor en Derecho Internacional a un farmacéutico, es lo mismo exactamente que obsequiar el generalato a un apacible jurista que no conoce las prácticas de Marte ni por el forro. El proceder de los gobiernos costarricenses tiene su semejanza con el de un conocido dictador, que ordenaba a un ayudante suyo dirigiera la orquesta durante un concierto de música clásica, sin prestar atención a las excusas del pobre muchacho que no sabía distinguir el *re* del *si bemol*.

La Memoria de Guerra que acaba de publicar el Coronel Efectivo don Aquiles Acosta García, nos está demostrando que la irregularidad es mayor de lo que nosotros creíamos. En el escalafón que inserta, casi todos los hombres de algún viso en Costa Rica son jefes y oficiales del Ejército, pasando el número de tres mil, sin contar los grados militares que se declararon nulos, por haberse conferido durante la Administración de Tinoco. Allí nos encontramos con la sorpresa de que don Narciso Blanco, don Abel Robles, don Aquiles Bonilla y otros cabaleros son *Coroneles Efectivos*; don Felipe J. Alvarado, don Juan Rafael Arias, don José Astúa Aguilar, don Roberto Brenes Mesén, don Gerardo Castro Méndez, don Manuel Castro Quesada, don Ricardo Coto Fernández, don Ascensión Esquivel, don Alberto Ehandi, don Ricardo Fernández Guardia, don Máximo Fernández, don Domingo González, don Cleto y don Daniel González Viquez, don Salvador González Ramírez, don Alfredo González Flores, don Rafael Huete, don Enrique Jiménez Núñez, don Rafael Yglesias, don Francisco Montero Barrantes, don Nicolás Oreamuno, don Oscar Rohmoser, don Pánfilo Valverde, etc., etc., son Tenientes Coroneles, y sigue la lista de comandantes mayores, capitanes y otros grados distribuidos entre médicos, estadistas, comerciantes, artesanos y exportadores de café, quienes de seguro están muy ajenos a todas estas cuestiones de milicia.

Nos parece que la carrera militar habría de tomarse como algo más serio, o abolirse por completo si es que de ella no necesitamos. Pero como se encuentra en la actualidad, nos tomaremos la libertad de decir que es un verdadero caos.

Nosotros aconsejaríamos al Gobierno que elaborara un proyecto y lo sometiera a la consideración del Congreso, para que se anulasen definitivamente todos los grados MILITARES concedidos a personas que NO SON MILITARES. Esa sería la única manera de iniciar la reorganización sobre bases sólidas del Ejército costarricense. De lo contrario, tendremos muchísimos más oficiales que soldados, y en cualquier emergencia se repetiría en Costa Rica el caso ocurrido en algunos de los Estados hermanos de Centro América: que un batallón de generales y coroneles inexpertos, se ponga a las órdenes de un simple capitán entendido en manejos bélicos, lo que siempre produce regocijados comentarios y un asombro muy natural en el extranjero, con detrimento para estas pobres naciones.

Nosotros aconsejaríamos al Gobierno que elaborara un proyecto y lo sometiera a la consideración del Congreso, para que se anulasen definitivamente todos los grados MILITARES concedidos a personas que NO SON MILITARES. Esa sería la única manera de iniciar la reorganización sobre bases sólidas del Ejército costarricense. De lo contrario, tendremos muchísimos más oficiales que soldados, y en cualquier emergencia se repetiría en Costa Rica el caso ocurrido en algunos de los Estados hermanos de Centro América: que un batallón de generales y coroneles inexpertos, se ponga a las órdenes de un simple capitán entendido en manejos bélicos, lo que siempre produce regocijados comentarios y un asombro muy natural en el extranjero, con detrimento para estas pobres naciones.

AYER EN EL CONGRESO

El señor Ministro de Hacienda hizo la defensa del Empréstito

A las 15 horas se abrió la sesión bajo la presidencia del Lic. don Arturo Volio.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Las barras altas y bajas invadidas por numeroso público.

Asistieron los representantes Volio, Presidente, Acosta Secretario, Ortiz Prosecretario y diputados Aragón, Arias, Baltodano, Benavides, Briceño, Castro Fernández, Cortés, Díaz Barquero, Díaz Granados, Fernández Santiago, Fonseca, González Samuel, Herrera Jenkins, Leiva, León Herrera, Mayorga Rivas, Montero Barrantes, Monge, Picado, Pinto, Quirós, Rivera, Robles, Saborío, Sancho Urbina, Volio Jorge, Zamora Chacón, Zúñiga Montúfar, Trejos, Barberena.

Concesión a la United

Se leyó y aprobó la forma de decreto del proyecto que autoriza a la United Fruit a construir una estación para depósitos de petróleo en Puerto Limón, cuyo combustible se destinará al servicio de sus buques y de aquellos que lo soliciten.

Concurre el señor Secretario de Hacienda

Presidente.—Estando en la Secretaría del Congreso el señor Se-

cretario de Hacienda, se servirán los señores Secretarios acompañarlo a este recinto.

La Cámara permaneció de pie, ocupando el señor Ministro el sillón a la derecha del Directorio.

El proyecto de Empréstito

La Presidencia ordena la lectura de un memorial de los cafetaleros, protestando del gravamen que se le ha fijado al café como derecho de exportación.

La Presidencia ordenó agregarlo a los demás antecedentes.

Dictamen de la mayoría

La Secretaría lee el informe favorable a la contratación del empréstito celebrado por el señor Secretario de Hacienda y Minor C. Keith, y que susciben los representantes don Enrique Sancho y don Carlos Aragón, quienes consideran que los propósitos que han guiado al Poder Ejecutivo al efectuar esa importante negociación son muy loables, y su gestión altamente patriótica.

Dictamen de la minoría

A continuación se da lectura al informe del representante don Matías Trejos, quien se manifiesta refractario a todo empréstito extranjero.

Presidente.—En discusión e dictamen de mayoría.

Sancho.—(Pide la venia para iniciar el debate).

Comprende que no tiene ninguna autoridad para hablar de este importante problema, pero se ve obligado a tomar en primer término la palabra, para explicar el juicio que ha rendido en su dictamen acerca de la contratación de empréstito.

Advierte que su primera impresión fué desagradable, pero al pasar dicho contrato al estudio de la Comisión de Heda. de la cual forma parte y al estudiar detenidamente todas sus cláusulas, dispuso formular en asocio del diputado señor Aragón el dictamen que ha sido leído, y que acuerpa en toda su forma el proyecto que contempla esta importantísima negociación, tal y como la envió el Poder Ejecutivo.

Si se entra a considerar la situación fiscal, nos encontramos con una deuda que alcanza a unos 71 millones, no pudiendo el Estado en las condiciones en que se encuentra, reducir una parte de esa deuda interna, como son alquileres, intereses, giros vencidos y valores a pagar, por la aflictiva situación que atraviesa el Erario Público.

Sabe que en el país no puede haber capitales acumulados para ofrecer al Gobierno una cantidad

Siluetas de Actualidad

Gaston Michaud

No sólo de pan vive el hombre, hijo el que dijo y dijo con mucha razón; por eso no solamente señores de las letras, de la política, de la banca o de la industria tienen derecho de figurar en esta colección de siluetas de actualidad. Vamos a ocuparnos hoy de un muchachote que hace un mes cumplió los veintinueve años y que es uno de los ídolos de nuestros chiquillos, que lo tienen a la par de Buffalo Bill y otros mastodontes por el estilo; y es que nuestros infantes ven en Michaud una encarnación de esos Maiciste o Eddie Po'o que tanto han admirado en los cineas.

Gastón Michaud o Expléndido Michaud, como le decían en cierto pueblo a que fue con el fin de jugar una partida, es el tipo por excelencia de nuestros sportmen, o por lo menos el modelo que deberían seguir para su conducta: él, como Raul Guzmán, juega porque sí, por jugar bien, por desarrollo físico, "para bonito" como me decía una encantadora muchacha; pero es de los que solamente quieren triunfar en el campo, de los que no andan en intriguitas de los que no ven en los otros jugadores a enemigos a los que hay que batir de todos modos y en todos los terrenos. Camlora juega porque el foot ball desarrolla las piernas y los brazos, porque es una hermosa y divertida manera de matar el tiempo desocupado, porque está convencido de que el sport hace bueno el cuerpo y sana el espíritu y llega a las canchas de juegos sabiendo que si hoy gana mañana ha de perder, pero desconociendo argucias y métodos nada deportivos para que los matches sean anulados, o los goles descalificados o tantas otras cosas que se ven y que se han visto en la Liga Nacional de Foot-ball, y en otras ligas de menor cuantía de aquí y de fuera de aquí.

Michaud tiene veintinueve años; una cara de chiquillo y un alma ingenua y buena; come Jocotes en plena Avenida Central sentado en el borde del caño y silva como un loco o aplaude viendo las películas cómicas de los cineas; tiene además una fuerza descomunal y un cuerpo que ni el propio Meplio; claro que tiene mucho menos balanceo. Brinca más que un chapulín, y da cada sopapo que ya los quisiera yo para cuando tenga que saltar alguna pequeña cuenta; araja golpes en paleta y a lo mejor sale en quinta, a todo chille y después de socar a los bakene, migos deja ir unos cañazos brutales que ni Flirrico los ataja; cuando trata de jugarla se parrandea, no digo

a Poeta, al mismo Eladio y a Paralta juntos resultando que a la par de él, Madrugalito el de La Libertad y Morita el de Tres Ríos, son un par de enclenques y rullidos que tienen las dos piernas de palo. Ahora caigo en cuenta de que estoy hablando a mis lectores en un lenguaje de gamín aficionado al foot ball, de esos gamines que se quedan atrás del goal para coger las pelotas que salen de la cancha; pero la verdad es que lo apropiado tratando de Camlora, de este niño grande que tiene las manzanas como las de un tigre y las fuerzas como las de un elefante.

Pero Camlora no es para describirlo, es para verlo: le van a puntear; se hace un arco, sobre las puntas de los pies; no pierde de vista la bola y la apaña como un gato; bueno una bola que apaña Michaud ya no se le quita ni un regimiento y ayayay del osado que se le meta; Camlora agarra la bola con la derecha y con el dedo de enmedio de la zurda le arrima a guisárselo; la bola sale pal cielo pintada y a veces tienen tiempo los jugadores de comerse una naranja, pelándola y todo, mientras la bola desciende desde las nubes a donde la mandó el hombre.

El otro día se le reventó el freno a un tranvía que bajaba, cargado hasta los topes, la Cuesta de Moras; Michaud subía y comprendió que si el carro seguía desbocado iba a haber una matanza de todos los demonios; entonces se cuadró y de pasada le echó traca; apenas si el carro lo caminó media puçada. Y salvó a la tripulación; por eso no le han dado medalla, pero habrá que dársela.

Este cuento y otros cuentos por el estilo, que son la pura y limpia, se repiten a menudo ya sea con camiones, ya con trenes o ya con apianadoras; de manera que ustedes calculen si una bolita que reciba la dulce caricia de un puntapié de Camlora es muy fácil de detener.

Camlora, con todo y ser quien es, pues además de ser futbolista, basquetista, brincador, motociclista, ciclista sin motor, y otros aditamentos, es químico y habla inglés, español, francés y negro, no ha podido todavía encontrar novia: la cosa es que le tiene mucho miedo a las viejillas y apenas se le arrima a alguna se pone más colorado que un chille, se quita el sombrero y empieza a darle vueltas entre los dedos y a ver por donde es que puede salir a la carrera. O si no se frota las manos, las delicadas manos de marqués, aquellas manos de lirio para las que todavía no ha podido encontrar guantes.

FERNANDO RIGNY

que le permita salir de sus obligaciones y compromisos.

Costa Rica, puede ofrecer tierras para dar una mayor producción, sin provocar el capital extranjero, no es posible conseguir esa mayor ventaja.

Pensar en un capital interno sería ilusorio.

No quiere analizar una por una todas las cláusulas del contrato que aconseja a sus compañeros, y deja a la brillante palabra del señor Secretario de Hacienda la defensa general de esta importante negociación, cuyo estudio hizo serenamente para acuerparla tal y como ha sido presentada, ya que en ella se basa la salvación única de la Patria.

Mayorga Rivas.—Juzga que el empréstito actual es tan malo como el francés, celebrado en 1911 por el Gobierno de don Ricardo, y sostiene que se aumentarán con él las deudas del Estado.

En una exposición sumamente extensa fue analizando los artículos del contrato, terminando por combatirlos decidida y energicamente.

Piensa que es una temeridad no abrir los ojos ante esta negociación que nos traen los Estados Unidos, y emplaza a todos aquellos que lo apoyan para el día

en que vean el ferrocarril del Pacífico en manos de norteamericanos, y hasta el Presidente de la República impuesto con los dineros de Walt Street.

No es enemigo del capital americano que viene a trabajar, pero sí lo es de estas operaciones bur-sátiles.

El Sr. Ministro.—Después de saludar con cariño y respeto a sus honorables compañeros, hace uso de la palabra para referirse a los expedientes relacionados con la anterior negociación de Tackeberry, que se sirvieron pedirle pero que en verdad no tienen nada que ver con la contratación que se discute, por estar aquel empréstito fuera ya de nuestros horizontes.

Esta negociación que se ha presentado a la Cámara podrá ser buena o mala, podrá ser perjudicial o beneficiosa, pero es a nosotros a quien toca decidirlo, sin apelar a discursos patrióticos, serena y juiciosamente, sin llegar a pintar la virtud como un crimen, sino poniendo en el corazón todo el calor de buenos compatriotas.

Manifestó que necesitaba conservar toda su autoridad moral para presentar la conveniencia que el país reporta con el Empréstito,

SECCION DEPORTIVA

A cargo de FREE-KICK

El match de Primeras Gimnástica-Libertad

El 3 de setiembre pasado se efectuaba la segunda partida reglamentaria entre los dos primeros equipos de la Sociedad Gimnástica Española y el Club Sport La Libertad. Faltando pocos minutos para terminarla, cuando llevaba dos goles cada bando, la partida fué interrumpida por espectadores amigos de La Libertad; la Directiva de la Liga Nacional penó a La Libertad con veinticinco colonas, y suspendió a dos de sus jugadores por faltas contra el juez que era don Felipe Herrero.

El match suspendido se efectuó el 3 de diciembre, esto es, el domingo pasado.

Este match era de decisiva importancia para La Libertad; si lo ganaba, empataba los puntos para el campeonato con el Herediano con quien tendría que disputarse el galardón de la victoria anual, si empataba o perdía la partida quedaba en segundo término. De aquí el interés que despertó ese encuentro y que a las diez de la mañana más de seis mil personas rodearon la hermosa y bien marcada de "La Libertad", deseosos de presenciar una partida caballerosa y bella, un verdadero torneo de la cultura y de la habilidad.

El juez

No compareció el juez nombrado oficialmente que era don Felipe Herrero, pero si estaba entre los espectadores el juez oficial suplente don Miguel Angel Castro Gamboa (Peti) que además de ser un honorable y cumplido caballero es el más hábil y competente de los referees del país.

Empieza la partida

La partida fué presepiciada por el



UN APAÑE DE TOVAR

numeroso público anotado y por casi todos los miembros de la Liga que se repartieron así: casa del Este, don Antonio Fornleri; guardalneas Sr. Blanco y don Ricardo Fournler; casa del oeste: don Juan R. Bonilla y don Joaquín Vargas Coto; el Presidente de la Liga, Dr. Moreno (años, estuvo con estos últimos señores.

Primer tiempo

La Libertad al oeste; la Gimnástica al este. Desde el principio en el público reinaba la ciencia de que La Libertad vencería fácilmente, dada

su formidable línea de ataque constituida por los forwards Madrigal, Quirce, Marchena, Tabasch y Solano, su línea de medios era insustituible con Poeta, Peralta y Jiménez (Botellistas); y zagueros Aymerich y Videche y en el goal Tovar, portero astuto y listo ya clasificado en primera línea.

La Gimnástica, por su lado, estaba descompleta; su center half Gutiérrez, estaba enfermo, así como su forward Hutt, lo que debilitaba considerablemente al equipo. Estos dos fueron suplidos por Uloay por Sasso, quien jugó en la puerta, dejando a Michaud en el center forward.

El primer tiempo fué reñidísimo, buscando ambos equipos la victoria; los de la Libertad hicieron algunas cargas malas, como lo prueba el score, y la defensa Gimnástica se vió precisada a tirar muchas corners. Un cabezazo de Quirce, ya al finalizar, hizo el primer tanto de los negros, siendo el score del primer tiempo, así:

	Libertad	Gimnástica
Goals.....	1	0
Corners.....	5	3
Tiros al goal	7	2
Offside.....	2	5
Foules.....	4	0

Segundo tiempo

Hizo el kick off La Libertad. El juego se empeñó en el acto con firmeza; pero nadie hacía presagiar el fin. Una bola tirada por Ugalde, de la corner, fué metida de un cabezazo al marco negro por Michaud, marcando el primer tanto de los rojos. Empezaron ya a oírse algunos gritos destemplados y censuras, injustas a todas luces, contra el juez; quienes gritaban, no lo sabemos; pero casi se puede decir que no eran los partidarios de la Gimnástica. Puesta en juego la bola, ambos arreclaban el ataque y las cargas fueron arreclando de nuevo: los negros metían cuerpo de firme; a veces el pobre Camiota recibía tres empujones distintos y una sola carga verdadera a la vez; pero Camiota sonreía y gritaba bajito: que no... Firrífico. A Poeta que lo quiso reventar, le dijo, haciéndolo el bravo: "No juegue, oye!"

En una entrada de los negros tiró Solanito al goal; Sasso que ya tenía la bola casi en las manos vió de pronto que una cabeza se le metía, le desvlaba la bola y la introducía en el marco; pero no fue ningún negro el de la gracia, sino Rojitas el back de la Gimnástica, que en su afán de defender había agujereado a los suyos.

Gritos, hurras, sombreros al aire, el delirio entre los partidarios de los negros.

Bola al centro y sigue el juego, ataque aquí, ataque allá; Albertazzi se "parrandea" a Madrigalito; Papas baila a uno y Quirce al otro y Tuca estira la pata y adió "combina". Sasso apaña como un tigre y en una de esas, Leal pasea a dos y le pasa

Los Futuros Jueces



"Ni más ni menos. Eso es. Todos los jueces de ahora en adelante deben solicitar un traje parecido. Solamente así gozarán de impunidad. Nosotros mientras tanto, que hemos querido dar un poquito de sal en estas líneas, no podemos menos que pensar amargamente al grado de incultura a que ha llegado en la actualidad el público futbolista.

a Michaud que coge la bola y sale en quita hacia el goal, abriendo callejón: "¡ciégalo, Santa Lucía!" gritaban los negros. Pero Santa Lucía estaba ciega, pensando en los juguetes de Navidad y cataplum! El cañonazo madre, que a unos les sonó como un taponazo de champaña.

¡Cómo iba a ser posible que la Gimnástica empatara!

Offside se le ocurrió a uno y la magna idea salvadora llegó a calmar un poco los ánimos.

Juez injusto que no le cortas las piernas a Camiota, juez cruel que no le ordenas a la bola que no suba, juez esto, juez lo otro, el campeonato, Papas no quiere jugar más, y el otro tampoco, ni el otro, ni el otro! Santo Dios. Sólo los rojos cada uno en su puesto, callados esperando los minutos que faltaban, los del triunfo o la pérdida. Pero la Libertad se fue del campo y el alboroto arreclaba. Nosotros no sabemos todavía cual era el público que gritaba y no nos gusta lanzar cargos; pero el público debe saberlo y ya lo preguntaremos. El score del segundo tiempo fue así:

Match Plaza Viquez Alajuelense

Fuera del match celebrado el domingo último entre las Primeras Divisiones de la Libertad y la Sociedad Gimnástica Española, ninguno revestía mayor interés para los amantes del foot-ball que el que se efectuaría entre la Segunda División del Alajuelense y la Primera del Plaza Viquez. Ambos equipos se han conquistado durante los meses de Liga, fama de estar integrados por magníficos jugadores, y la serie de triunfos que han obtenido en los diversos matchs ligados, los había colocado entre los dos mejores del campeonato. Así, pues, la partida en que de nuevo se enfrentarían ambas divisiones tenía que ser, por fuerza, interesante. Y sin embargo, no sucedió así. Adelante diremos por qué.

Rifadas las casas gana el Plaza Viquez que escoge la del Oeste, es decir, contra viento. Hecho el saque de bolas por Torres, comienzan los Alajuelenses un ataque rápido y seguro con todos sus forwards, que deja perplejos a los Plaza Viquez y que les pone en peligro su marco. Ayudados por las ventajas de la casa, y haciendo lucir una vez más su bonita combinación, que tantos elogios se ha merecido, los alajuelenses continúan atacando formidablemente el marco contrario, y aunque las defensas del Plaza Viquez hacen prodigios por impedir a su equipo una derrota, apenas si logran lanzar bolas a la mitad de la cancha, que el viento se encarga de devolverlas a su casa. Un fuerte shoot lanzado por el center-half del Alajuelense, que ayuda eficazmente a sus delanteros, aunque es parado por el goalkeeper del Plaza Viquez, tal era la fuerza con que iba, siempre entró en el marco, y señaló, por tanto el primer tiempo en favor de los «erizos». Puesta de nuevo la bola en juego, siguen dominando estos muchachos, y así es como, momentos después, logran apuntarse el segundo goal a su favor. Con todo, las defensas del Plaza Viquez no se desconciertan por eso, y antes por el contrario, redoblan sus esfuerzos para evitar un desastre, consiguiendo que termine el primer tiempo sin que de nuevo haya entrado la bola en su marco. Sus forwards, durante este primer tiempo nada efectivo hicieron, y podría decirse que estuvieron mirando trabajar a la defensa.

Viene el segundo tiempo y con él la esperanza de que el Plaza Viquez, ahora con la casa del Este, vuelva sobre sus pasos y empate, al menos, la partida. Pero hace más, toma tal dominio sobre sus contrarios, que los desmoraliza y descencierta de una manera absoluta; esto, por supuesto, deja estupefacto a todo el mundo, pues apenas se puede creer que aquel sea el magnífico equipo alajuelense que tantos laureles ha conquistado en el presente año. Así fue como el Plaza Viquez le hizo cinco goals "chorraditos", sin mayor costo, sin que el Alajuelense pudiera por su parte, hacer siquiera un nuevo punto a su favor. Por eso decíamos que la partida no revistió todo el interés que hubiera sido deseable, dándose por concluida con un score de cinco goals por dos.

Arbitró la partida don Juan Bautista Quirós h., a quien, si bien es cierto, se le escaparon varias faltas de uno y otro bando, en lo demás estuvo acertado e imparcial. Del equipo alajuelense se distinguieron como siempre, Rosabal, quien, durante toda la partida conservó su magnífico juego. En cambio, notamos que López el center-half del Alajuelense y que un bien había jugado en el primer tiempo, descuidó por completo su puesto durante el segundo, yéndose de forward cuando más lo necesitaba la defensa. Del Plaza Viquez todos jugaron admirablemente, especialmente el forward Varela a quien debió su equipo tres goals. Con el triunfo del domingo, el equipo Plaza Viquez llegará a la Liga a la par de los Alajuelenses, esto es, de segundos.

HALF.



EL PRIMER GOAL DE LA GIMNASTICA

	Gimnástica	Libertad
Goals.....	2	1
Corners.....	2	3
Tiros al goal	4	6
Offside.....	0	4
Fouls.....	5	3

Y el score total: empate, alboroto y retiro de la cancha.

Consideraciones

Madrigal y Poeta hicieron un juego hermoso y lucido; Tabasch hizo bonitas entradas y como Solanito tiró buenos centros desde el extremo. Peralta un poquito flojo y buenos Aymerich y Videche. Tovar muy

seguro y rápido. Quirce habló y jugó mucho; Marchena siempre offside.

Michaud siempre atrás; debe jugar de center half pues constantemente está en su propio campo. Ugalde "zorra"; Tuca y Rojos oportunos Albertazzi y Leal trabajaron muy bien y Galleguitos estaba muy «riata». Hernández y Uloay hicieron poco juego y Castro Rawson, servicio el acostumbrado, cañas y ná más. Sasso estuvo verdaderamente notable; no mereció este muchacho más que el primer "goal". Y aquí termina la crónica que me encargaron.

TCHICHERINE

Sallecimiento del Profesor don Angel Orozco

El domingo por la tarde falleció en la vecina villa de San Pedro de Montes de Oca, el apreciable caballero español y culto profesor, don Angel Orozco Cires, después de una vida devotamente consagrada al noble ejercicio del magisterio, constituyendo su muerte una notable pérdida para el escalafón de los mentores de nuestra juventud y para la muy estimable colonia española residente en Costa Rica.

Nació en el corazón de Castilla, fué hijo don Angel, de don Félix Orozco y de doña Angela Cires, habiendo visto la primera luz en Palenzuela en 1851. Allí hizo su educación y estudios superiores, y habiéndose consagrado al magisterio, fué llamado a nuestro país en la Administración del Lic. Rodríguez, llegando a esta República en unión de los profesores Merino, del Barco y otros.— Desde su llegada al país, ha ejercido diversos puestos en nuestra enseñanza, y por do quiera pasó dejó

huellas profundas de su personalidad resaltante; numerosos son hoy los discípulos a quienes enlaza y entristece la desaparición del maestro. Últimamente fué Director, el primero, de la escuela Juan Rafael Mora de esta capital, habiéndose retratado después por encontrarse ya imposibilitado, a causa de su avanzada edad y de sus enfermedades, para seguir enseñando.

A la par de los relevantes méritos del profesor estaban en don Angel las cualidades del clásico caballero de Castilla, siendo su vida honrada vivo ejemplo para sus discípulos e imperecedero recuerdo para sus numerosas amistades.

Por eso ayer su entierro fue una viva demostración de simpatía, el que estuvo muy concurrido. Entre las personas que componían el acompañamiento vimos a don Valeriano Fernández Ferraz que a pesar de sus años acompañó a su compatriota hasta el santo lugar.

En los momentos de efectuar el sepelio hicieron uso de la palabra don Juan Rafael Meoño, en nombre de la Secretaría de Educación y del Magisterio Nacional, don Macabeo Vargas en representación de la Escuela Juan Rafael Mora de la que fue Director el señor Orozco y por último don Manuel Escorriola en nombre de la Colonia Española.

Entre las ofrendas florales anotamos las siguientes:

Municipalidad de Montes de Oca, Unión Española, Sociedad Española de Beneficencia, Escuela Juan Rafael Mora, Personal Escuela Superior de Niñas N° 7, Lupe de Pizarro, Adella Herrera G., Luis A. Martín Sra. y fam., Junta de Educación de San José, Fidelina Brenes y compañeras, Cipriano Herrero V., Walter y Mercedes Beer, Escuela Juan Rudín, Fidelina Brenes C., Cristóbal del Barco y Sra., (2), Adela de Madrid y compañeras, Personal Escuela Estación, Daniel Fernández e Irene de

Fernández y familia, Manuel Alvarez Sra. y familia, Solón Núñez y Sra., Empleados Robert Hnos. departamento Primero, José March y Sra., Felipe Larrad y Sra., Félix F. Noriega, Personal Escuela Aplicación, Escuela Superior de Niñas N° 5, Directora doña María J. C. de Sintas, Colegio de Señoritas, Raúl Odio y Sra., María v. de Figuls e hija, María Luisa Villalobos, Secretaría de Educación Pública, Julio Jurado, Arturo Castillo y Sra., Elisa v. de Sáenz e hija, Miguel Obregón y Sra., José María Muñoz Sra. y familia, Amancio Muñoz y Sra., Gabriel Vargas y familia, Félix y Juila Chacón, Félix del Barco Orozco, Alberto Ortuño y señora, Gonzalo Muñoz, Higinia v. de Orozco, Fernando y Nicolás del Barco, Belarmino Campos y Sra., María e Isabel del Barco, Julia y Pilar del Barco, Ciriaco Zamora Sra. e hijos, Wenceslao del Barco y Sra., Elisa Orozco v. del Barco, Matias Muñoz y

Sra., José María Vega y Sra., Eduardo Sinclair y Sra., Eneas Muñoz y Sra., Rafael Segura, Teodoro Picado y Sra., Teodoro Picado h., Emanuel Moiso, Sra. y familia, Mercedes y Emilia del Barco, Antonio Pait y señora, María Alvarado y familia, Felisa y Carmen del Barco, Felipe María y señora, Antonio del Barco M. y señora, Máximo Terán, Cristóbal del Barco y señora, Eugenia, Leila, Amalia y Guillermo del Barco Coto, Alvaro Peralta, José Eco. Robert, Justino Terán, Anita Tristán, Manuel Alfaro y señora, Francisco María Núñez y señora.

El DIARIO DEL COMERCIO lamenta profundamente la muerte del Profesor Orozco, envía la demostración más viva de su condolencia a la familia doliente, a la estimable colonia española y al Magisterio Nacional.

Es capturado un apache en casa del Sr. Ministro de España

En la Penitenciaría se encuentra desde ayer un sujeto llamado Antonio Cerdán y Botellas, de nacionalidad española, personaje sumamente atrevido y temerario.

Anteayer se introdujo en la residencia del Sr. Ministro de España, don Pedro Quartín y del Saz, Caballero, con el fin de robarse \$10,000 que guardaba el distinguido diplomático.

Cerdán se escondió detrás de la escalera con el propósito de esperar que la familia estuviera dormida. Como a las 23 horas llegó don Pedro y se retiró a su habitación; aún no se había dormido cuando notó un ruido muy sospechoso, por lo cual resolvió llamar al

gendarme que estaba en la esquina.

Hecho el registro por don Pedro y el policía, encontraron al apache a quien obligaron a rendirse.

Cerdán es un sujeto a quien los detectives le seguían la pista por tenerse malas referencias acerca de él.

Llama mucho la atención el hecho de que pudiera haber entrado tranquilamente a la residencia del señor Quartín, con entero conocimiento del lugar, lo mismo que supiera que don Pedro guardaba en su casa una buena cantidad de dinero. Esto hace suponer que hay uno o más cómplices entre bastidores, y estos posiblemente caigan pronto en poder de las autoridades.

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

De nuestros corresponsales Heredia

El miércoles debutó en el Teatro Heredia, la compañía de Variedades, Capilla Aguilar, con notable éxito. El teatro se llenó de tal modo que mucha gente tuvo que ver la representación, de pie. Para el martes próximo anuncian la última función con música Reppeto.

La fiesta del Arbol de Navidad en la Normal, estuvo como en otros años, muy concurrida y agradable. Este año con el auxilio de la Velada de doña Blanca de Cabrera Arroyo y contribución de algunos vecinos, los regalos superaron en número y alegraron algunos corazoncitos mustios por la pobreza. Felicitamos muy veras a sus organizadores.

El lunes se afeció la boda del joven Carlos Arguedas y Amelía

Salazar; se balló la víspera hasta las dos de la madrugada y otro día se celebró la ceremonia apadrinada por don Lillo Chaverri y doña Mina de Chaverri, por don Marcial Guerrero y doña Tala Salazar. Después de un succulento café y un sabroso almuerzo, la concurrencia que fue muchísima, acompañó a los recién casados a la residencia de los padres de la novia, en San Joaquín, donde aquellos buenos viejos colmaron de atenciones a los visitantes. Tuvo numerosos regalos y muchas felicitaciones, la pareja.

Para el 8 de este mes, que es la fiesta patronal de esta ciudad, se hacen muchos preparativos y habrá una magnífica función religiosa. El domingo habrá un suntuoso turno organizado por la Sociedad de San Vicente de Paul, en el Mercado. Se invita al público en general.

CONDE DANILO

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un

Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

EL BUEN GUSTO

Ampliado su local, OFRECE VARIADAS MERCADERIAS Especialidad en

Carey legítimo y artículos para regalos

Todo a bajo precio. Visítelo y convéncase

150 varas al Sur del Hotel Washington

Haga sus tarjetas de añonuevo en la Minerva

Circo Ecuestre, procedente DEL Hipódromo de New York

Artistas de diferentes nacionalidades:
Americanos, Ingleses, Mexicanos y Japoneses.
Gran colección de fieras y caballos amaestrados
EMPRESA SAENZ FRERES

A nuestros favorecedores

Desde el 1.º del presente mes ha sido rebajado a

2 Colones

el valor de la suscripción al

“Diario del Comercio”

Número suelto:

Número atrasado:

10 Céntimos 15 Céntimos

Una partida de rateros por las cercanías de la capital

Todas las noches se realizan subtracciones de aves en las inmediaciones de la ciudad.

La gente de trabajo tiene que dormir con un solo ojo, en salvaguarda de sus intereses, pues los rateros han declarado una guerra a muerte a los pavos, patos y gallinas, con idea de hacer su agosto en los días de la Noche Buena y de las próximas fiestas.

Según denuncias que obran en nuestro poder, también se producen frecuentes raterías de ropas, instrumentos de trabajo y cuanto encuentran los aligeros a mano.

La policía debe vigilar cuidadosamente todos los extremos de la ciudad, por ser en estos sitios donde se cometen los robos.



El empréstito pasará por lajosa mayoría

Así lo manifestó el sábado a uno de nuestros cronistas, un señor diputado, que no hace muchos días permanecía en el más profundo mutismo.

Es tan intensa la necesidad de encarrilar por nuevo derrotero nuestra vida administrativa, que no se vislumbra otra solución que aceptar el empréstito.

Aunque muchos suponen que habrá fuerte oposición en la cámara, este señor diputado que no es gobernalista cree todo lo contrario, puesto que el mal es tan hondo, que todos lo sienten, y es deber de todo patriota buscar un pronto y rápido remedio.

Prueben mejor cerveza clara la Alemana marca

CRYSTAL

Unicos Importadores: DELCORE, ARONNE & Co.

El pago de los empleados públicos

Como los meses anteriores, el pago de los empleados públicos se está haciendo con toda regularidad. Desde el 1.º se empezaron a pagar los giros menores de \$100 y así sucesivamente.

A propósito de este asunto, varios empleados públicos nos han sugerido una idea que con todo respeto se la presentamos al señor Ministro Soley Güell, respecto al pago de los sueldos de enero, por ser los primeros días de

ese mes los señalados para los jolgorios y con el fin de prepararse para despedir dignamente este año, los empleados públicos que siempre han apreciado los esfuerzos de don Tomás, desean que ese caballero haga todo lo posible por que se les pague ese mes en los últimos días de diciembre.

Esperamos que el amigo don Tomás atienda esta solicitud.

Teatro Moderno la gran semana

Puede decirse sin temor a dudas que el Teatro Moderno inauguró desde el pasado domingo una gran semana de arte. EL PRINCIPE DE LOS INFIERNOS ha sido un verdadero éxito, el cual nos referimos en su oportunidad con todo detalle, pues se trata de una obra monumental.

Para hoy se dará en este teatro que está sorprendiendo a sus favorecedores con obras sublimes cada día, LA MASCARA DE LA VIDA, por Madam Petrova y en la tarde de las ocho y treinta volverá a repetirse LA SEÑORITA QUE TENIA EL CORAZON DE JAZZ obra desempeñada por Madge Kennedy una de las estrellas cinematográficas más completas de los modernos tiempos.

El próximo jueves se estrenará una obra así mismo hermosa y el Viernes se estrenará LA CHICA DEL SEXTO PISO por la incomparable Susana Grandee.

Se juramentó el nuevo Jefe del Registro Público

El sábado a las 10 horas en el Despacho del señor Secretario de Gobernación prestó juramento de ley el Licenciado don Manuel Bejarano Solano, quien reemplazará al señor don Francisco Echeverría García mientras dure su licencia como Jefe del Registro Público.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sabe a VERBUENA
BOTICA ORIENTAL

Quong Tai Chong & Co.
(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

Lista de los números premiados en el sorteo 417, verificado el 3 de diciembre de 1922.

00423	200	09066	200	12953	200	16,399
01124	1000	09117	1000	12957	1000	50,000 colones
01542	200	09634	500	12969	200	Aproximaciones posteriores
01783	200	09745	200	13734	200	
01933	200	09828	200	14046	200	16400 200
02264	200	10074	200	Aproximaciones anteriores		16401 200
02302	500	10504	200	14293	150	16402 200
02530	200	10713	200	14294	150	16403 200
02589	200	10916	200	14295	150	16404 200
02666	200	11058	200	14296	150	16417 200
02693	200	11064	200	14297	150	17330 200
02774	200	11360	200			17581 200
02818	200	11772	500	14,298		17639 200
03141	200	Aproximaciones anteriores		15,000 colones		18303 200
03341	200	12091	100			18354 200
03370	200	12092	100	Aproximaciones posteriores		18826 200
03491	200	12093	100	14299	150	19453 200
03681	200	12094	100	14300	150	19481 200
05672	200	12095	100	14301	150	19487 1000
05879	200	12,096		14302	150	19515 200
06266	200	8,000 colones		14303	150	19789 200
06353	200	Aproximaciones posteriores		14318	200	20067 200
06364	500	12097	100	14357	200	20200 200
06472	200	12098	100	14510	200	20252 200
06501	200	12099	100	14586	200	20574 200
06625	200	12100	100	14750	500	20808 200
06642	200	12101	100	14829	200	21103 500
06718	200	12116	500	14909	200	21134 200
06720	200	12384	200	15020	500	22649 200
06989	200	12393	200	15610	200	22869 200
07123	500	12523	200	Aproximaciones anteriores		22901 200
07486	200	12581	200	16394	200	23230 200
08888	1000	12721	200	16395	200	23310 500
08897	200	12943	1000	16396	200	23470 200
				16397	200	23991 200
				16398	200	24605 500

Además, 249 premios de ₡ 100.00 cada uno a todos los números terminados en 99, a excepción del que ha obtenido el premio mayor, y 2250 premios de ₡ 20.00 cada uno a todos los números terminados en 9, a excepción del que ha obtenido el premio mayor y de los que han obtenido premio de ₡ 100.00 por las dos últimas cifras.

Una bomba estalla en el Edificio Metálico

Durante la función del domingo pasado en el Edificio Metálico, varios "jóvenes decentes" hicieron estallar una gran bomba que produjo la alarma del caso.

Este acto fue, como es lógico suponerlo censurado por la gran concurrencia de familias que asistieron al espectáculo. Es increíble que jóvenes bien nacidos que se precian de cultos sean los protagonistas de actos tan desagradables.

JARDINERIA LA CAMELIA
Teléfono No. 172
Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO
FRANCISCO AVILA
150 vs. al sur de la Iglesia de la Dolorosa SAN JOSE, C. R.
No olvidar hacer sus encargos para el día de finados

Movimiento diario

Nacimientos
— María Cristina, de Jesús Cruz y Joaquín Calvo.
— Josefa, natural de Graciela Fallas.
— Irma, natural de Angela Mora.

Pasaportes
— John N. Pophan, para Cristóbal.
— Octavio Fallas, para los Estados Unidos.
— María Cristina Orozco, para Venezuela.

Defunciones
— José Angel González, un año, La Estrella.
— Angel Orozco, 73 años, San Pedro.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris
Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

Nuevos Inspectores de Escuelas

El Ejecutivo ha acordado nombrar para Inspectores de Escuelas de las Inspecciones 1ª y 2ª de la provincia del Guanacaste, respectivamente, a los señores don Edgardo Baltodano, I. A., y don Pablo Rojas, I. A.; y para Visitadores Escolares, a los señores don Ramón Lelva Cubillo, I. A., don Abel Fernández, I. A., y don Arturo Solano, I. A.

688
es el Teléfono
del
Diario del Comercio

Lo que exportamos

El vapor San Benito lleva como carga, para Boston, 15261 racimos de bananos, 12 cajas de naranjas, 2 jabas piñas, 1 jaba plátanos 1 caja de grape fruit, 1 saco de semillas de piña, 1 caja de muestras de tierra.
Para Cristóbal, 219 bultos de verduras, 2 jabas de gallinas, y 2 cajas de huevos.
Por el vapor "Ulúa" se exportó... 24,416 racimos de bananos, 775 piezas de balsa, 712 sacos de cacao, 346 sacos de café, 135 cajas de naranjas, 126 huacales de piñas, 11 sacos de café tostado, 20 vacas y 5 cajas de queso.

CLUB DE MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, CERTIFICAMOS:

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 3 de Diciembre de 1922, se verificó el 13º. sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co. con toda corrección, saliendo favorecido el No. 19 del Sr. Juan Labiosa, Zapatería "La Moderna".

Jesus Maria Castro, Julio Valverde R., Francisco Feyth.

San José, Diciembre 5 de 1922.

El temor a los impuestos

Con motivo de haberse comenzado a discutir en el Consejo Nacional, la cuestión de gravar con un impuesto el capital, han salido de Suiza más de mil millones de francos.
Un banquero de Berna ha manifestado que aunque el proyecto se someterá a un "referendum" en el corriente mes de diciembre y no tiene probabilidades de ser aprobado, han sido transferidas al extranjero grandísimas sumas de dinero.
El éxodo del capital produjo efectos desastrosos en el comercio.
Muchas personas se dirigen a Cuba, Méjico y Buenos Aires.

El desvío de Matamoros y los vecinos de Esparta

Los vecinos de Esparta están sumamente interesados por que la Empresa del Ferrocarril al Pacifico atienda el proyecto que ellos sustentan, de que el desvío de la vía a Puntarenas se haga por el lugar llamado Matamoros.
Hacen muchas exposiciones sobre el particular alegando que ese desvío es conveniente a los intereses de la misma Empresa del comercio porteño y de la industria ganadera.
El diputado Aguilar está muy interesado por este proyecto que según parece, ha sido bien recibido en todo el interior del Pacifico.

IMPRENTA DE SIBAJA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

ALAJUELA
Este antiguo y acreditado establecimiento seguirá atendiendo como siempre con celo y actividad las órdenes que reciba de sus favorecedores. Serán despachados con cuidadosa atención todos los trabajos de Imprenta y los de Sellos de Hule, cuya esmerada elaboración no tiene rival en el país.
El Propietario, JOAQUIN SIBAJA G.

Movimiento en los puertos

El vapor Ulúa que zarpó de Puerto Limón el domingo a las 19 horas tomaron pasaje las siguientes personas: Williams S. Morris, Guillermo Tinoco, Julio Molina, John M. Pophan, Dionisio Facio, Carmen Brenes e hijo, José Serrat, Francisco Palomo, Venancio Martínez, Guillermo Argüello, John C. Searvy, James W. Barrett y Jeanny Graybill.

Aceite Verde
cura esta penosa enfermedad
Pídase en las boticas



Los preparativos para el gran baile de fantasía de fin de año

La idea de celebrar un Gran Baile en el Teatro Nacional a fin de año ha tomado mucho cuerpo en el seno de la sociedad. El Comité integrado por los señores Dr. don Carlos Durán, don Roberto Brenes Gudíño, don Diego Povedano, don Manuel Montejo, don Ernesto Quirós y don Luis Mirónez acordó que fuera a beneficio del Sanatorio Carit y de la Cruz Roja.
La cuota será de ₡ 15. La cantina será libre, menos el champagne y las cenas.

JORGE R. AGUILAR
ABOGADO
Despacha en la oficina del Licenciado Francisco Aguilar Barquero

EL HOTEL CENTRAL

es el más concurrido por su selecta clientela y también porque es atendido amablemente por sus propietarios

Su cantina es visitada siempre por la alta sociedad

PENSION COLOMBIANA DE SARAH HENRIQUEZ

Se alquilan cuartos amueblados y se reciben comensales
Precios módicos - 200 vs. al Norte del Carmen

Los postes blancos

La empresa del Tranvía ha tomado una medida muy acertada. Con el fin de que los motoristas detengan los carros en puntos determinados, marcará los postes con una feja blanca, como sucede en la línea de Guadalupe.
Los pasajeros para detener el carro lo harán solamente en esos lugares.

Medallas conmemorativas

Las medallas de oro y plata pedidas a Europa por la Cruz Roja Costarricense, con objeto de condecorar a las personas que resultaran premiadas en el último concurso que dicha institución celebró en el mes próximo pasado, ya fueron recibidos.

HOTEL LIMON de María de Espinosa

Ofrece alimentación sana y nutritiva. Cuartos cómodos higiénicos. Precios los más bajos.

150 vs. al Sur de la esquina Este del Mercado.

Aprovechar la ocasión

Por desear ausentarme del país, vendo mi tienda con magníficas relaciones con casas extranjeras, gran clientela y buenas condiciones de pago. Frente al Banco Internacional.

Miguel A. Murillo

¿Que me importa la Picadura?
Yo tengo
MENTHOLATUM
En uso en todo el mundo



TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

ALQUILO departamentos sala y dormitorio con o sin muebles, con servicio interior; en este diario informarán.

CANASTAS DE MIMBRE se venden para viaje, grandes a \$ 50.00 y baules de madera a \$ 25.00. Diríjase al Chic de París.

EL DOMINGO día de gran fiesta en el Hospital se pudo ver al primer tuberculoso curado (Miguel Sánchez) que enfermó desde 6 años, con 3 años en Tierra Blanca, con los baños hidro termoelectrónicos, electricidad por el estómago, inhalaciones yódicas y poción diamagnetogénica. En 14 días obtuvo la desaparición de los bacilos, mejoría completa—curación clínica—lo que en seis años con los comunes medios, comprendida la montaña, no había podido conseguir. Esto representa el primer ejemplo de curación desde la instalación del Hospital.

Más importante es el caso del chino señor Lee Ming que juzgado absolutamente incurable por laringitis tuberculosa pudo en 15 días verse desaparecer los bacilos recuperando la voz; agradeciendo a Maggiorani.

BILLAR. Se vende uno pequeño en buen estado, aparente para pueblos; informes en "La Verbena" de Ujuela y Hermiano, calle del Pacífico.

AUTOMOVIL Se vende una marca FIAT en buen estado Precio \$8,500. Para más informes diríjase a Graciliano León en Heredia.

PASTOS para caballerizas.—Se vende sorjo y pará por carretadas, puesto en la casa. Solicitudes apartado 1164.

CASA PEQUEÑA.—En el barrio de Amón y en buenas condiciones se vende una. Para informes diríjase al apartado 824.

M. M. CHUMACEIRO farmacéutico graduado con las mejores referencias desea entrar en negocio aquí.—Dirigir proposiciones. Apartado 186.

CASA EN PUNTARENAS Con o sin muebles, se alquila la que acaba de desocupar la familia de Mr. Robert Shorts. Es limpia, espaciosa, cómoda. Se prefiere un contrato largo. Diríjase al apartado 63, San José, o entienda con doña Eva Shorts, frente a la Sabana.

PERRO PERDIDO. De raza AIRDALE dará buena gratificación a quien me lo entregue. Señal del animal color moreno, crespo, y la espalda negra. Responde al nombre de MACHO. Informes en esta Administración.

Aficionados Fotografía. De oportunidad se vende una cámara de segunda mano, perfecto buen estado, lente inmejorable. Cuatro chasis casi nuevos con dos placas; un tanque revelador nickelado casi nuevo y paño para enfocar.—Informes en la Administración de este Diario.

Cacao en grano.—Se vende de superior calidad. Para informes en esta Administración.

Solares para construir.—Se ofrecen varios muy situados en esta ciudad. Informar esta Administración.

\$ 12,000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

SE VENDE barato juego de mostrador y urnas. Informes en "El Buen Gusto," 150 varas al Sur Hotel Washington.

A MI CLIENTELA y al público en general, he trasladado mi taller de tapicería, colchonera y fábrica de baules, roperos y camarote al antiguo local de Jaime Carranza, donde atenderé los encargos con esmero y puntualidad. Especialidad en colchones de tela metálica. Se reciben órdenes de todo punto de la República. Marius Ferrat

Lote para construcción.—Se vende uno inmejorable. Para informes diríjase al Apartado 774.

El problema de los alquileres

Se agrava la situación de los inquilinos, y continúan estos, siendo víctimas de la codicia patronal.

Pretextando que la mano de obra es cara y los materiales nada baratos, se mantienen los alquileres de las viviendas a precios imposibles, y el tipo de arrendamiento lo duplican a diario, sin que nadie ponga coto a tal medida.

Los abusos se han hecho irritantes en vista de que esta conducta traspasa los límites de la prudencia.

El Estado es hoy el único que puede resolver este problema ordenando la construcción de casas baratas con la que pueda provocarse la competencia.

Permuta de empleo

La Secretaría de Gobernación por decreto de ayer nombra a la señorita Angelina Castro Mendez, escritora de los Archivos Nacionales, en reemplazo de la Srta. Graciela Acuña quien pasa a prestar sus servicios a la Dirección General de Estadística.

Dr. J. Victory

F. R. C. S. - Eng.

Casa de la sucesión de don Manuel Aragón, 50 varas al oeste de la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: de 1 a 4 p. m.

Marítimas

Puntarenas, 7.—Ayer a las 18 horas zarpó para Balboa, Canal Zone, el vapor estadounidense "Delrosa" de 5071 tons, brutos, 28 tripulantes; Cap. F. Dellegar y despachado por H. T. Purdy. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga 174 bales de cedro midiendo 1012 pies cúbicos.

Limón, 4.—Ayer a las 22 hs. zarpó para San Andrés, vía Bocas del Toro, la goleta inglesa "J. M. Tie" de 24 toneladas, 10 tripulantes; Capitán Howard y despachado por R. E. Smith Co. Sin pasajeros ni correo. Carga 180 sacos de azúcar de primera y 105 sacos de azúcar de segunda.

El aceite de coco es un champú eficazísimo

Si quiere usted conservar su cabellera en buen estado, fíjese con qué la lava.

La mayoría de los jabones y champús preparados contienen demasiado álcali. Este es muy dañino pues deseca el cuero cabelludo, haciendo el cabello quebradizo. Puro aceite de coco Mulsified, el cual es puro e inofensivo, es mucho mejor que el jabón más costoso o cualquier otra cosa que pueda Ud. usar para el champú. No perjudica el cabello en absoluto.

Póngase en una taza con un poco de agua tibia unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Mójese sencillamente el cabello y frótelos con éste. Con una o dos cucharaditas se obtiene una espuma rica y abundante que limpia perfectamente tanto el cabello como el cuero cabelludo. La espuma se enjuaga fácilmente y quita hasta la última partícula de polvo y caspa. El cabello se seca rápida y uniformemente haciéndose fino sedoso y lustroso.

El aceite de coco Mulsified puede obtenerse fácilmente en cualquier botica, droguería, perfumería o peluquería. Es muy económico pues bastan unas cuantas onzas para el uso de toda una familia durante meses. Cuidese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsified fabricado por Watkins.

WATKINS
MULSIFIED
ACEITE DE COCO CHAMPU



En obsequio a sus discípulos

El viernes entrante la señorita Alice Nirre obsequiará a sus discípulos de corte y costura con un tee en su taller.

El baile del domingo

La fiesta social del domingo en la residencia de don Venancio García ha sido bien comentada por el éxito que alcanzó.

La niña María Cecilia García, una de las organizadoras de la fiesta, se portó gentilmente con sus invitados que eran numerosos y distinguidos.

La orquesta del maestro don Julio Barquero mereció calurosos ovaciones. El baile terminó después de las 24 hs.

Viajeros

Salió para Esparta don Eustaquio Villalón.

De Cartago vino la señorita Margarita Ortiz.

Para Turrialba salió don Luis Patonl.

Regresó de Limón el Lic. Víctor M. Cañas.

Para Heredia partió la señorita Adilia Irías.

Pasa temporada en la finca "La Rocha" doña Liduvina J. v. de Escalante.

Para la finca "La Berbena" salieron doña Mercedes v. de Lang y familia.

Para Limón partirá la señorita Elena Rohrmoser quien va a encontrar a su señor hermano don Oscar y familia que vienen de Nueva York.

Para Alajuela salió doña Rosa Bonilla de Oreamuno.

Para el mismo lugar partió doña Carlota de Serrano.

A pasar la Noche Buena en Limón partirá don Manuel G. Escalante con su familia.

Para Limón partió don Carlos Manuel Fernández y señora.

El jueves próximo partirá para Colombia en compañía de su señor padre la estimable educacionista señorita Emilia Salazar Pinto, quien se dirige a ese lugar por vía de salud.

Que lleven muy feliz viaje son nuestros deseos.

Llegó de Limón el Dr. don Antonio Facio.

—Vino de Tuis don Jorge Arce

—Para Cartago saldrá don Gonzalo Echeverría.

—De "Las Gemelas" llegó don Rogelio Ulloa Escalante.

—Para Cachi salió don Ramón Chavarría.

—De Puntarenas llegó la señorita Delifita Montagné.

—Para Cartago salió don Alberto Pacheco.

—Del campo llegó la señorita Florita Esquivel.

—Para Puntarenas saldrá la señorita Cleo Barquero.

—Para su finca partió don Tito García.

—De Heredia llegó don Wille Paynter.

—De Barba llegó la señorita Leticia Gel.

—Salió para Golden Grove don Rogelio Guardia.

—Regresó de Cartago la señorita Celina Aubert.

—Para Almirante saldrá don Ricardo Toledo Escalante.

—La señorita Amalia Quirós saldrá para San Isidro.

—De "Hormiguero" vino don Rolando Cose.

—Mañana saldrán para Limón las distinguidas damas doña Amelia Rohrmoser de Montenegro y la señorita Elena Rohrmoser Carranza.

Traslado

Ayer fue trasladada de la Casa de Salud del Dr. Hernández a su residencia, la estimable dama doña Lina de Mendiola quien ha restablecido completamente.

Enfermos

—Delicada de salud se encuentra doña Petronilla Volio de Carranza. Hemos votos por pronto restablecimiento.

—Mejor de salud ha seguido don Gerardo Volio T.

—Sigue mejor de su dolencia doña Mercedes O'Leary.

—En Santo Domingo de Heredia se encuentra bastante delicado de salud el estimable agricultor don Francisco Villalobos padre de don Adrúbal Villalobos Director de "La Nueva Prensa".

Deseamos que restablezca pronto el estimable caballero Sr. Villalobos

Ayer en el Congreso

Viene de la página 4

resolviendo un problema como el que tiene en sus manos.

Al referirse a los bonos internos, manifestó que esos papeles no representan capital, y con ellos no puede en modo alguno resolverse el problema económico.

La inseguridad de nuestra moneda, es la barrera que se opone a que venga del exterior el capital suficiente para que se puedan intensificar nuestras fuentes de riqueza.

Es el dique opuesto también a que los saldos de nuestros productos se queden en los bancos extranjeros.

Como costarricenses, debemos asegurar el valor de nuestra moneda, para que de afuera no venga nadie a obligarnos a hacer.

Expuso en forma brillante, que un pueblo que sabe ordenar sus finanzas y que cumple sus obligaciones, puede gallardamente deschar al interventor.

No ataca la operación hecha en 1911 con el empréstito francés. Sus malos resultados se debieron a que no existía una oficina reguladora que se llama Departamento de Control, para que nivelara los presupuestos y aminorara las deudas.

Aconsejó que para estas discusiones de un problema tan serio, no se necesita recurrir a discursos de sentimentalismo patriótico; sólo debe mirarse la situación actual del país, y el medio mejor de encauzarlo por una vía sana y recta.

Al referirse al tipo de interés que muchos diputados juzgaron elevado, manifestó que era preciso mirar el valor actual del dinero de Estados Unidos, cuya demanda después de la guerra es fabulosa, estando en idénticas condiciones, España, Alemania y otras naciones cuyo precio de interés ha variado por la distribución de riqueza.

Tiene la seguridad de que si no se termina la discusión de este proyecto en unos 20 días, los mismos banqueros lo rechazarán, por no considerar como buen negocio una operación de sólo cuatro millones.

Para los Banqueros no tiene atractivo el tal empréstito, al cual se le ha dado tanta importancia.

Nadie puede poner en duda la honradez y el patriotismo de los hombres que manejan el Gobierno, quienes desean solamente salvar el país de su lamentable estancamiento, pero si en vuestras manos está otro recurso que salve el decoro de la Patria, de un modo firme y efectivo, que solucione todas nuestras deudas, el Gobierno no está pronto a oírse serenamente.

Lee varias cartas de autoridades de policía y judiciales quienes se dirigen a sus superiores, dando cuenta de que las propietarias de las casas en que se encuentran establecidas agencias y alcaldías reclaman el pago de los intereses, cuyos haberes no reciben aun teniendo a su favor los giros extendidos.

Sería interminable si os contara las lágrimas y las desgracias que oye un Secretario de Hacienda, ante la aflictiva situación que bajo todos los tonos viene sufriendo nuestra Hacienda Pública.

El mal es grave, y urge darle pronto remedio, afrontándolo con gallardía, sin ese pesimismo, sin ese temor.

Siendo muy avanzada la hora la Presidencia levantó la sesión a las 17 horas y 30, recomendando a los señores diputados por el decoro de la Cámara una puntual asistencia, ya que se trata de problema tan importante.

Discos "Bennett" Sox - Trots

Angel Child	4830
By the Sapphire Sea	4876
Dancing Fool	4908
Georgette	4906
Jolly Peter	4919
Just a little Love Song	4820
Lovable Eyes	4902
Nobody Lied	4909
Three O'Clock in the morning	4820
Moon River	4720

Oiga Ud. la mejor música de baile

Brenes y Co.
50 varas al Norte del Correo

En LA MARINA

Es donde comprar Ud. Juguetes más baratos y mas bonitos

BARATILLO!

Artículos de fantasía, Pólvora Elaborada en Alemán, INOFENSIVA. Verdaderas Novedades